

PRECIO.

En toda la isla,  
6 rs. vn.

# EL BIEN PÚBLICO

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.

## Noticias nacionales.

### HISTORIA.

Hoy hace nueve meses, día por día, que entró en España D. Carlos (16 de julio), después de su largo eclipse á consecuencia del suceso de Oroquieta. Tenia entonces en armas en las tres provincias y Navarra unos 5,000 hombres mal armados y peor uniformados. Veamos cómo ha podido llegar á reunir los elementos con que hoy cuenta y donde ha encontrado el mas poderoso auxiliar para su causa. Para ello narraremos brevemente lo sucedido, pues de esa narracion, veridicamente hecha, resultará lo que sin ella no se podría explicar en manera alguna.

Era entonces presidente del poder ejecutivo de la república el Sr. Pi y Margall y su ministro de marina el señor Anrich. Cuatro dias antes, el 12 de julio, se habia sublevado Cartagena y la mayor parte de la escuadra que intencionalmente habia sido concentrada en aquel puerto. Con aquella sublevacion, que proclamaba la autonomia del cantón murciano, se respondió á la proclamacion de la república federal que se habia efectuado cuatro dias antes, el 8 de julio. Tenemos en ocho dias tres acontecimientos: proclamacion de la república federal el 8 de julio, sublevacion de Cartagena el 12 y entrada de don Carlos el 16. Nada diremos de la ignominia del apresamiento de una parte de la escuadra por los buques prusianos é ingleses: seguimos con nuestra narracion en el orden político y militar.

Nombróse ministro de la Guerra al general Gonzalez, que solo con decir que le dolia una pierna y no asistir á los Consejos de Ministros, desconcertó al hombre, al parecer, mas impasible que se habia conocido en las regiones del poder. Una noche ocurrió al ministro de la Guerra hacer que saliese á patrullar un tercio de la Guardia civil y llevar algunos cañones al palacio de Buenavista; y el ministerio del señor Pi y Margall cayó ante los aplausos tributados á las guardias civiles, como una protesta contra aquella anárquica situacion. El general Gonzalez habia desempeñado el papel de Sansón, habia derribado las columnas del templo; pero moria con todos los filisteos: es decir, que sucumbió con todos sus compañeros.

Entró el señor Salmerón á presidir el poder ejecutivo y entró muy conservador y muy resuelto, al parecer, á restablecer el orden; pero tambien muy opuesto á la pena de muerte, y, por consiguiente, al medio mas eficaz para restablecer la disciplina en el ejército y á la reorganizacion del cuerpo de artillería. Estas circunstancias contribuian admirablemente á que los carlistas campasen por sus respectivos, faltando ejército para perseguirlos y buenos generales que le mandasen é hicieran entrar en el cumplimiento de su deber; en cuanto al fuego, se iban acostumbrando á no temerle, porque los cañones, dirigidos por sargentos, enviaban sus granadas por todo lo alto, que era la manera mejor de dirigirlas para que hiciesen el menor daño posible.

Los francos seguian cobrando sus dos pesetas, dando á cada hora un escándalo, promoviendo cada día un motin y haciendo necesario, no solo prescindir de aquellos hijos predilectos de la república, sino enviar fuerzas regulares á hacerlos entrar en ra-

zon, y algunos en la cárcel, y obligarlos después á ir á sus pueblos y á sus casas, los que la tuviesen. Las Cortes se dejaron de escrúpulos de consecuencia y decretaron un llamamiento de ochenta mil hombres de la reserva: no se restablecia la quinta, sino que se suprimia el odioso privilegio de los que se quedaban en casa, y se llamó á todos. Se comenzaba á reconstituir el ejército, dejando para ello á un lado las teorías republicanas: se llamaba á las armas á los mozos, pero no habia armas, municiones, vestuario ni una mala prenda de abrigo para los quintos, que entraban á millares en los hospitales, en vez de entrar en los regimientos.

Entre tanto habia que acudir á apagar el incendio que habia comenzado en Cartagena y amenazaba extenderse á otras poblaciones, y era preciso enviar cuantas fuerzas hubiese disponibles para establecer el sitio de aquella plaza. No podia descuidarse aquel punto, porque divididos los republicanos en benévulos é intransigentes, estos podian triunfar si se propagaba aquel movimiento, para lo cual contaban con numerosos auxiliares. Enviábanse á aquel campamento los soldados que debieran haber ido al Norte, y D. Carlos, con sus cinco ó seis mil hombres, emprendió sus paseos circulares de Navarra á Vizcaya por Alava, y de Vizcaya por Guipúzcoa á Navarra.

La columna republicana iba detrás, siguiendo con perfecta regularidad sus movimientos, mientras á derecha é izquierda quedaba libre el terreno para que se organizaran nuevos batallones que en breve habian de ir á aumentar el número de los que formaban la escolta de don Carlos en sus paseos.

Comprendióse la necesidad de que hubiese algo mas de orden y cayó el ministerio del señor Salmerón para ser sustituido por el del señor Castelar. El nuevo presidente del poder ejecutivo inauguró su presidencia anunciando que habia en armas 50,000 carlistas. Tan convencido se hallaba el ministerio del señor Castelar de que con la república como se hallaba constituida era imposible contener el movimiento ascendente de las facciones, que acabó con las Cortes, suspendiéndolas por tres meses y medio, con la libertad individual suspendiendo las garantías, y con la libertad del pensamiento, poniendo una mordaza á la prensa y estableciendo por única ley la voluntad de los gobernadores de provincia: ahí están los decretos de 20 de setiembre y 22 de diciembre, testigos que abonan nuestra asercion.

Bien pronto se vió combatido y mirado por sus correligionarios aquel ministerio, y tan pronto como espiró el plazo de suspension de las sesiones de Cortes espiró el ministerio que las habia suspendido. La única cuestion que se trató el primer dia de sesion, el 2 de enero, fué la de derribar al gobierno del señor Castelar, que fué derribado en la noche del 2 al 3. Las facciones, que al entrar el señor Castelar en el poder ascendian, por confesion de este, á 50,000 hombres, habian subido á 60,000; no habian aumentado mas que en 10,000, sin duda por los beneficios de la dictadura. Si esta no habia acabado con los carlistas, tampoco acabó con la insurreccion de Cartagena, á pesar de haber consumado la ruina de la ciudad. Así cumplió aquel ministerio su programa.

Vino el 3 de enero y con él los acontecimientos que produjeron un cambio en la situacion; pero se

ingirieron determinados elementos, que habian de servir de obstáculo para que todas las fuerzas convergiesen á un punto é hicieran la accion mas enérgica y decisiva. En vista de que no se habia obtenido resultado alguno satisfactorio, se resolvió utilizar los servicios y especial aptitud de algunos generales, y del seno mismo de la situacion, de entre esos elementos que se habian ingerido en ella, se promovió una guerra sorda y tenaz, como decia uno de sus periódicos, llegándose á acusar de traicion á los que ante todo se habian propuesto acabar la guerra utilizando para ello los elementos que por una suspicacia fácilmente comprensible no habian querido utilizar las situaciones anteriores.

Si no se hubiese desmoralizado el ejército; si se hubiese nombrado á tiempo á los generales que podian haber combatido con éxito á las facciones; si no hubiese habido una lucha constante y encarnizada en todas las situaciones que se han sucedido desde julio hasta lo presente, ¿estaria don Carlos hoy, á los nueve meses delante de su entrada, delante de Bilbao, ó en Francia, después de algun otro percance como el de Oroquieta?

(La «Política.»)

### EXPOSICIONES DE MADRID.

Adelantan rápidamente los trabajos preparatorios de la que, á pesar de las azarosas circunstancias que atravesamos, se va á inaugurar dentro de breves dias, en cuanto termine la recepcion é instalacion de los productos, algunos de los cuales han ingresado ya en el local de la Exposicion.

Las provincias de Cataluña, Valencia, Aragon é islas Baleares, son las invitadas á este certamen, primero de la serie que se propone celebrar la «Nueva empresa de Exposiciones,» en la forma y con el objeto expresados en la circular del Consejo de administración.

Lástima grande que la celebracion de esta fiesta de la industria y de la produccion nacional coincida con el período crítico en que se encuentra el país; pues, según los informes que hemos adquirido por muy buen conducto, mas que un certamen ordinario, será un verdadero acontecimiento la Exposicion próxima á inaugurarse. En ella darán una prueba de lo que pueden y de lo que valen las provincias de la region del Este de España, señaladamente las de Barcelona y Valencia, de cuyas remesas hemos oido hacer los mayores elogios, así por la cantidad como por la calidad y riqueza de los productos, á personas muy competentes que han tenido ocasion de examinarlos.

Pero no adelantemos noticias ni aventuremos juicios toda vez que la Exposicion de que se trata ha de ser objeto de preferente atencion para nuestro periódico, que la examinará y juzgará con todo detenimiento y con la imparcialidad de que creemos haber dado pruebas durante el ya largo transcurso de nuestra existencia periodística.

Dejando, pues para cuando podamos hacerlo con conocimiento de causa, el hablar de los productos que han de figurar en la próxima Exposicion, debemos salir al paso de una observacion, mas bien que una critica, que hemos oido á algunas personas, extrañando que una Exposicion regional, como ya á ser de hecho la que se anuncia, se celebre fuera de la region.



El primer lugar, y téngase presente que hablamos por nuestra propia y exclusiva cuenta, como lo hacemos en todas ocasiones, la Exposición de que se trata, si bien puede considerarse como regional, considerando que solo van á tomar parte en ellas las provincias de una región de España, débese esta circunstancia á que no podría pensarse en otra cosa, dado el local de que por el momento dispone la empresa, y en el que irán turnando las demás provincias, según se indica en la circular del Consejo de administración.

No hay que olvidar tampoco que la empresa de Exposiciones que se va á inaugurar, es debida exclusivamente á la iniciativa particular, que apenas da señales de vida en nuestro país, y á la que no puede exigirse por lo mismo, que haga milagros, que á esto equivaldría, ó poco menos, el inaugurar sus tareas con una verdadera Exposición nacional, que, hoy por hoy, en los críticos momentos actuales, sería completamente imposible.

Lo extraño, y más que extraño, increíble es que, dadas las circunstancias á que nos referimos, haya quien tenga humor y valor, que ambas cosas se necesitan, para pensar en Exposiciones y celebrar fiestas de la paz, cuando la guerra civil está asolando la mayor parte de nuestras provincias y aniquilando el país.

(«Gaceta industrial.»)

El «Eco de Cartagena» insiste en lo que tiene manifestado sobre una autoridad que entregó el movimiento cantonal ocurrido en aquella plaza; y para probarlo dice lo que sigue:

«En el mismo día 12 de julio, en que se inició la revolución, existían en Cartagena fuerzas leales en número bastante, según opinión de muchos, para cortar de raíz la insignificancia de un movimiento que solo contaba con un centenar de paisanos mal armados y peor dirigidos. Pero este hecho de abandonar al pueblo á sus propios instintos y entregar á la Junta de gobierno todos los elementos de fuerza con que se contaba, no reconoce para nosotros otra causa que la evitar un derramamiento de sangre que las autoridades querían evitar á todo trance, y que en nuestro concepto no hubiera nunca ocurrido, conocida la calidad y número de los alborotadores.

Se dió un ejemplo pernicioso con el abandono de la plaza por parte de las autoridades militares y civiles, pero este abandono era necesario, toda vez que sus superiores gerárgicos así lo disponían. Al decir que abandonaron sus puestos por orden superior, nos referimos al municipio, que lo hizo por orden del gobernador civil de la provincia, pues aunque luego dicha autoridad dijo no ser más que un consejo lo que daba al cuerpo municipal para que dimitiera, en el ánimo de todos estaba que bien fuera orden ó consejo, había necesidad de cumplimentarlo. Así se comprende, puesto que dicho gobernador civil decía al alcalde estas ó parecidas frases en conversación telegráfica que al efecto tuvieron á las dos de la tarde del día 12:

«Diga V. á la Junta en nombre mío y del gobierno, que la comisión de las Cortes tiene acordado el auton federal murciano; que en breve será un hecho este acuerdo.»

Teniendo la Junta conocimiento oficial de esta noticia, como lo tuvo, no es de extrañar que aumentaran los esfuerzos de los insurrectos hasta conseguir el completo dominio en esta importante plaza, y mucho menos es de extrañar la dimisión del ayuntamiento, cuando a este se le había comunicado aquella «farsa inicua», que dió por término la ruina y descrédito de Cartagena.

Es indudable que si á la Junta no se le hubiera

dicho, lo que «no era cierto», no hubiese insistido un movimiento que no reconociendo como primordiales aquellas causas, no tenían razón de ser.»

¿Qué dirá á esto el señor Pi? ¿Seguirá escribiendo folletos para vindicarse?

De «La Epoca:»

Ocupándose el diario republicano la «Discusión» de aquellos de sus correligionarios que se esfuerzan en levantar de nuevo la bandera federal, escribe los párrafos siguientes:

«El federalismo es la conclusión, el federalismo es la intransigencia, el federalismo no es la grande, la poderosa república que necesitamos oponer á los partidarios de don Carlos y á los partidarios de don Alfonso, sino la microscópica, la consunta república que nos llevó á Cartagena y Sevilla. Dentro del federalismo no cabe hoy la revolución de sentimiento. Dentro del federalismo no caben los nuevos elementos republicanos. ¿Es que se pretende que volvamos á comenzar la obra de 1873? ¿Acaso las Cortes Constituyentes no sucumbieron á la pesadumbre de su egoísmo y á los absurdos de su intemperancia?»

Salvar la democracia y la república, he aquí nuestra misión. Para cumplirla, necesitamos ante todo no olvidar ni un momento que la democracia y la república son tan expansivas como la libertad, y que sus principios son tan amplios como el derecho. ¿Qué en este grande, que en este noble propósito no nos interrumpa la pasión de la soberbia ni la voz del exclusivismo!!»

«Y en otro paraje del propio número:

«Todos los que en estos gravísimos momentos tratasen de levantar la bandera del federalismo, ¿estarían conformes en el modo y forma de apreciarla? —No.—Además, ¿no hay muchos republicanos antiguos que no son ni han sido federales? ¿Pues que bandera republicana es esa que rechaza y excluye á multitud de republicanos y demócratas?»

¿Qué hemos de decir nosotros después de estos párrafos que muestran perfectamente las profundas escisiones que separan no ya á los republicanos nuevos de los históricos, sino también á los grupos que componen esta última parcialidad? Si alguien había que hubiese olvidado la historia de los once meses transcurridos desde el 11 de febrero de 1873 hasta el 3 de enero último; la impotencia de aquellas Cortes, objeto de perpétua desconfianza para los gobiernos que de su seno salían, y en las que cada día presenciaba una nueva división; la debilidad de esos mismos gobiernos, obligados á reprimir las insurrecciones de sus correligionarios; si alguien hubiese olvidado las escenas del 9 de marzo en Barcelona, las de Sevilla y Alcoy, las de Valencia y Cartagena, la energía con que ahora se opone la «Discusión» á la propaganda federal, en la que ve simbolizados el exclusivismo y la intransigencia, bastaría para traerle á la memoria todos aquellos sucesos.

No carecen de motivo ni son en vano las protestas de la «Discusión» contra los federalistas impenitentes que, parodiando al famoso doctor vallisoletano, juzgan que el enfermo murió por no propinarle en abundancia agua caliente y sangrías, es decir que la federal se perdió por no haber sido bastante exclusiva é intransigente: aparte los federalistas teóricos y dogmáticos, que no hacen poco daño, existen los federales prácticos, ó sean los cantonalistas, que no permanecen con los brazos cruzados, si hemos de juzgar por las noticias de la misma prensa de la situación. Ellas nos dicen que en Barcelona, y en general en todo el Principado, la Internacional vuelve á levantar la cabeza y á organizar sus campañas contra el capital y la «burguesía»; que la intranquilidad continúa en

Cartagena; que amagan desórdenes en Jaén, Jerez, el Puerto de Santa María y otras localidades de las provincias andaluzas, y que todos estos datos coincidiendo con la evasión de algunos individuos del gobierno cantonal de Cartagena y con los Manifiestos de Contreras, Ferrer y otros prohombres del federalismo, parecen anunciar el propósito de probar fortuna segunda vez, aprovechando la concentración de tropas en el Norte para combatir al carlismo militante y la escasa guarnición que ha quedado en algunos distritos.

Suponemos á los cantonalistas dotados de mayor prudencia y de más vivo instinto de conservación que los que suelen atribuírseles, y sin poner en duda la certeza de las anteriores noticias, entendemos que se mirarán mucho las gentes á quienes se refieren antes de poner por obra sus planes, porque no solamente el ejército es hoy triple en efectivo que en marzo de 1873, sino que obedece á sus jefes y no hay medio de volver á estraviarle de la disciplina; pero no está de más que la prensa republicana combata con la energía con que lo hace el reverdecimiento del federalismo, teórico ó práctico; y por nuestra parte, vivamente deseamos que su actitud produzca efecto y sirva para dirigir por buen camino á la indisciplina y siempre dividida hueste de la república.

## Noticias Extranjeras.

### CORRESPONDENCIAS PARTICULARES

del «Diario de Barcelona.»

París 20 de abril.

Los periódicos legitimistas siguen no tomando en cuenta la prohibición del gobierno con respecto á discutir la legitimidad de los siete años de suprema magistratura del mariscal Mac-Mahon. Los legitimistas se han dado la consigna de aprovechar el resto de las vacaciones para agrupar todas las fuerzas del partido en la discusión de las leyes fundamentales. Y á fin de que la disciplina sea perfecta, el conde de Chambord vendrá á Francia, como dije á V. Ayer se anunciaba que había salido de Austria sin saberse á donde se había dirigido. Confidencialmente se me ha asegurado que ha ido á Bruselas para asistir al matrimonio del príncipe Fernando de Sajonia-Coburgo-Gotha con la hija del Rey de los belgas. De esta suerte estará cerca de Francia, y podrá en pocas horas acudir en medio de sus adictos.

Quince días atrás M. Dahirel y algunos colegas suyos redactaron una proposición de ley pidiendo el restablecimiento de la monarquía. Hasta ahora no se han adherido á dicha proposición más que unos treinta legitimistas, y no aumentarán esas adhesiones mientras los dos ministros, MM. de Larcy y Depyre, no presenten su dimisión. Pero aumentarían considerablemente si el presidente de la república se resolviese á ladearse hácia el centro izquierdo.

Si bien no guarda buenas ausencias al duque de Broglie por no haberse declarado francamente en favor de la restauración monárquica, después del 5 de agosto, la derecha moderada se le conserva fiel por la razón principal de que el sucesor del vicepresidente del Consejo podría ser más hostil á los monárquicos y menos desfavorable á la república. En esto consiste el equilibrio en que vive M. de Broglie. Y el mariscal no puede atraerse el centro izquierdo, sino sacrificando á su primer ministro; y desprendiéndose de él, cosa en que no piensa, corre el riesgo de un rompimiento con toda la derecha. Y sin embargo se acerca el momento en que será preciso tomar una resolución definitiva.

Dícese que los bonapartistas se proponen presen-



tar candidatos en todos los departamentos en que ha de procederse á elecciones. En el Calvados, uno de los departamentos mas ricos de Normandía, los bonapartistas esperan sacar triunfante á M. Prevost-Delaunay, perfecto que fué en tiempo del imperio.

Por su parte los republicanos se proponen presentar la candidatura de un partidario de M. Thiers, pues comprenden que sería un desacierto presentar en Calvados á un partidario de M. Gambetta. De éste se tienen allá malos recuerdos del tiempo de la guerra.

Ya no cabe duda en que el gobierno trata de invitar á la Asamblea á resolver en breve plazo las cuestiones de leyes fundamentales. El prefecto de Clermont ha manifestado oficialmente á M. Bardaux, presidente del Consejo general de Puy de Dôme, que el gobierno apresurará la discusión de dichas leyes, á fin de concluir con la interinidad en que vivimos.

He aquí un dato curioso sobre la evasión de M. Rochefort y sus compañeros. El tribunal militar de Versalles andaba en busca de un Galloni de Istria, como complicado en los sucesos de la Commune. Se hicieron averiguaciones de las que resultó que dicho individuo estaba en nueva Caledonia, pero no como deportado, sino como vigilante de los deportados. Con semejantes guardianes se comprende la evasión aludida.

Parece que hay muy frecuentes conferencias entre M. Thiers y M. Julio Simon. M. Thiers convoca casi cada dia en su casa á los diputados del centro izquierdo, y M. Julio Simon verifica lo propio con los diputados de la izquierda moderada. En cuanto á la extrema izquierda, se reúne en la redaccion de la «Republique française» para recibir la consigna MM. Gambetta y Challemel-Lacour. Creen próximo el momento en que se librará la batalla decisiva, y se ponen de acuerdo para obtener el triunfo.

Se han cometido muchos desaciertos; se quiere obtener á todo trance de cada individuo del partido una obediencia pasiva á las órdenes del comité directivo. Los jefes de la izquierda tienen conferencias con varios diputados de la extrema derecha con objeto de repartirse los papeles, cuando llegue la hora de atacar al ministerio. Algunos monárquicos han rechazado las indicaciones que les hicieron los republicanos; pero los legitimistas intransigentes no se niegan en absoluto á aceptar la alianza de M. Thiers y de M. Gambetta. Y en especial M. Dabirel y el marqués de Franchieu secundarán los esfuerzos de los republicanos.—D.

#### PARÍS Á VUELTA PLUMA.

20 de abril.

La política sigue aparentemente en calma, pero todos los partidos se preparan ya para cuando hayan de anudarse las sesiones de la Asamblea. Se dice que el conde de Chambord, á quien se supone cazando en Hungría, se halla muy próximo á Francia, si es que no ha entrado en ella, y que el partido legitimista se prepara á intentar de nuevo el restablecimiento de la forma monárquica. Por su parte, el príncipe Napoleon ha tenido que abandonar la Córcega al ver que los miembros imperialistas del Consejo departamental se negaron á presentarse en Ajaccio mientras él ocupara su presidencia. La lección ha sido significativa, y además, para marcar bien el partido imperialista la confianza que deposita en la emperatriz Eugenia, organiza otra manifestación para el 5 de mayo, dia aniversario del natalicio de nuestra compatriota.

En los dos últimos dias se han recibido nada menos que ocho correos retrasados de España, y merced al tiempo primaveral que reina desde ayer, se

han reanudado los despachos telegráficos interrumpidos durante una semana, lo cual habia dejado amplio campo á la inventiva de estos periódicos para darnos las nuevas mas estupendas de España.

Desvanecido todo este tejido de absurdos, quedan en pié las que tienen un origen verídico, y como veo les llegan difícilmente las procedentes del campo carlista, que llenan sin embargo las columnas de los diarios legitimistas de París, voy á extraer aquellas que no pueden tener peligro alguno para la prensa española. Ante todo, nos ha tranquilizado la confesion de la «Gazette de France» de que Bilbao tenia víveres para algun tiempo, y que habia respondido enarbolando bandera negra á las últimas intimaciones del marqués de Valdespina para su rendicion.

Nos refiere esta correspondencia que estando reunidos á mediados de este mes en el punto llamado la Salve el estado mayor del ejército carlista que sitia á Bilbao, desde donde examinaba una batería nueva erijida por la guarnicion, una granada, cayendo sobre el grupo, mató al secretario de Valdespina, don Vicente Albalat, llevó un brazo al coronel carlista don Gonzalo Chacon, produjo una contusion ligera al hijo de Valdespina, salvándose con solo el susto este y el ex-ministro federal Aurich, que estaba á su lado, habiendo tomado ya puesto en el campo carlista. Tambien nos dice la misma correspondencia que el duque de Sevilla, hijo mayor del infante don Enrique, y que, como sus hermanos, está con don Carlos, olvidando las tradiciones liberales de su padre y de su abuelo, habia sido herido tambien por otra granada en Abanto.

Vino despues el naufragio de la «América», sucediendo á las catástrofes de los otros dos buques de la Compañía trasatlántica y cuyas terribles peripecias han llenado las columnas de la prensa. Por término de este drama marítimo, el telégrafo nos anuncia hoy que el vapor «América», que hace cinco dias fué abandonado como cosa perdida en medio de los mares, ha sido encontrado por el buque inglés «Spray», quien le ha conducido á Plymouth.

Los duques de Montpensier han marchado á su posesion de Randon.

La mayoría de los cantones suizos acepta la reforma de la Constitucion en sentido centralizador.—Q.

### Crónica Local.

Nos complacemos en saludar al «Noticiero de Menorca», nuevo diario de esta ciudad que empezó á publicarse ayer en la misma imprenta de los propietarios del suspendido órgano republicano federal «El Menorquin» y del «Hoy» que sustituyó á aquel.

El «Noticiero», según su prospecto con que encabeza el primer número, entra con gran desaliento en las presentes circunstancias al estadio de la prensa, y dicen sus autores que á causa de los desengaños que han sufrido se ha enfriado el entusiasmo de su juventud; que alccionados por la experiencia, y comprendiendo lo que puede ser de utilidad más ó ménos directa á estos isleños se concretarán, sin compromisos de ninguna clase, á publicar las noticias de interés general; y que separados momentáneamente de la política, solo extraerán aquellas noticias que ofrezcan mas interés, novedad y verosimilitud, dando preferencia á las de carácter local. Y esto porque creen no basta ya que un solo órgano se publique, por mas que se proponga llevar el sello de la imparcialidad, pues esta no es posible, en su concepto, si no va acompañada de la fria razon y del voluntario sacrificio de acallar resentimientos personales ó de partido. Añadiendo además que se obligan voluntariamente á ser meros cronistas de cuanto ocurrir pueda, con

la mesura y dignidad que alcance su escaso criterio, aceptando cuantas observaciones se les hagan con sano propósito y despreciando toda polémica á que acaso se les incite, si esta no va desprovista del egoismo que encarna toda idea bastarda ó mira personal.

Al dar la bienvenida al nuevo colega le deseamos larga y buena vida con abundancia de suscriptores.

Si alguno de nuestros amables suscriptores no hubiese recibido en la tarde de ayer, los dos extraordinarios que publicamos, comunicados por el señor Subgobernador, rogámosles encarecidamente se sirvan dar aviso á esta redaccion y será solventada la falta: pues nuestro deseo es evitar quejas y al propio tiempo tenerlos al corriente con la instantaneidad posible de cuanto se nos comunique.

Así lo prometimos, y procuramos cumplirlo.

Del primer número de «El Noticiero de Menorca» copiamos el siguiente suelto:

«El Director y redactores de los suspendidos periódicos republicanos federales «El Menorquin» y «Hoy», nos ruegan hagamos presente en su nombre su gratitud hácia aquellas personas de las cuales merecieron singulares atenciones, y en particular á las que tan voluntariamente como espontáneamente ayudaron el pago de la multa que fué impuesta al último de estos periódicos, por la primera Autoridad militar de la isla.»

Por el Subgobierno de esta isla nos ha sido facilitado el siguiente telegrama:

#### SUBGOBIERNO DE MENORCA.


El Exmo. señor Ministro de la Gobernacion en telegrama de esta tarde me dice lo que sigue:

«Nuestras tropas han entrado en Portugaleta abandonado por los carlistas.—Estos huyen por todas partes.—El Ejército marcha sobre Bilbao.»

Lo que se publica para conocimiento de estos habitantes.

Mahon 1.º Mayo 1874.

Emilio Linares.



**D.ª AGUEDA DARBEDA Y MIR DE SEGUÍ,**  
FALLECIÓ EN EL DIA DE AYER.  
( E. P. D. )

Sus aflijidos esposo, madre, hermanas, padres políticos, cuñados y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan fatal pérdida y les ruegan la tengan presente en sus oraciones.

El entierro tendrá lugar hoy á las 6 de la tarde.

Casa mortuoria, calle del Arraval n.º 62.



**Abonanzado el tiempo de esperar es lle-**gue hoy á nuestro puerto el vapor-correo «Menorca.»

**En la noche de antiayer dióse principio** en la Parroquia y Concepcion al devoto y solemne mes de Mayo dedicado á la Santísima Virgen.

**Segun dice la «Iberia,» algunos federales** que forman un tribunal revolucionario, han publicado una alocucion aconsejando á sus amigos que se aparten de todos los republicanos que hayan obtenido algun empleo.

**Pobres amigos!** Quiere reducirlos á la soledad el tribunal revolucionario!

**Nota de las reses degolladas en el mata-**dero público en los siguientes dias.

Dia 29.			
Cortantes.	—Bueyes	4	» 118 kilóg.
»	—Terneros	1	» 172 »
»	—Carneros	8	» 101 »

Total. 10 reses de peso de 391 kilóg.  
Nota: el buey es de raza pequeña procedente de Argel.

El Administrador, Ignacio Hernandez.

## Seccion Religiosa.

**Santo de hoy.**

San Atanasio obispo y doctor.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra Señora de la Concepcion en San Francisco.

En la ermita de Ntra. Sra. de gracia continuará esta tarde á las 5 el devoto ejercicio de los siete sábados dedicados á Maria Sma; Rosario, sermon por D. Jaime Tutzó Pbro. y gozos. En la misma, desde mañana la misa que se decía a las 8 se dirá á las 7.

En la Parroquia esta tarde á las 7 se cantarán completas solemnes en honor de Ntra. Sra. del Rosario.

En la Parroquia y Concepcion continúa el devoto mes de Maria al anochecer predicando hoy D. Lorenzo Pons, presbítero.

## Movimiento del Puerto.

**Comandancia de Marina.**

Despachados el 1.º

Para Argel con efectos y sillares laud Africano pat Pablo Benejam con 7 trips. y 6 ps.

**AFECCIONES ASTRONOMICAS.**

**SOL.**—Sale á las 5 h. 0 m.—Pónese á las 6 h. 55 m. de la T.

**LUNA.**—Sale á las 7 h. 42 m. de la T.—Pónese á las 5 h. 4 m. de la M.

**OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.**

Mes de Enero 1874.

Dias.	Baróm. á las 7 horas mañana.	Max. Termómetro centígrados.	Min.	Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrados en kil.
21	767	15.5	11.7	100		2	so. flojo	1
	770.2	16	10.3	100		4	o calm.	0.2

**PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.**

Madrid 29.—10.35 m.

Mahon 1.º—10.4 m.

En el Norte empezaron ayer simultáneamente las operaciones combinadas por los genera-

les Concha y Serrano. Los carlistas han sido desalojados de varias posiciones por ambos lados. El fuego ha sido suspendido por la noche y continuará al amanecer.

Bolsa 14.50.

## Anuncios.

**Agencia del Banco de España.**

Recaudacion de Contribuciones, Calle de Santa Teresa número 31.

Desde el dia de hoy hasta el 20 del actual inclusivos, queda abierta la recaudacion de las Contribuciones de Territorial y subsidio, correspondientes al 4.º trimestre del año económico actual.

Lo que se anuncia para conocimiento de los Contribuyentes, pues trascurridos que sean los 20 dias espresados incurrirá en apremios todo el que no haya satisfecho sus cuotas.

Mahon 1.º de Mayo de 1874.—El Agente, José

## MR. LASSALLE, OPTICO.

participa á este ilustrado público, que acaba de recibir un variado surtido de **MICROSCÓPICOS, LENTES Y CUENTA HILOS,**

de aumento, con los cuales se puede facilmente reconocer las MONEDAS FALSAS de las verdaderas, y además ofrece un completo surtido de objetos de OPTICA.

**ANTEOJOS** de verdadero cristal de ROCA del Brasil y **ANTEOJOS** de humo de Inglaterra para la conservacion de la vista, y otros vários objetos que se espondrán á precios muy módicos.

CALLE NUEVA N.º 7. (Antes Librería mahonesa.)

## SE NECESITA DINERO.

**¡NOVIAS Y FAMILIAS APROVECHAD LA OCASION!**

**MR. PRADERE,** establecido en la calle Nueva núm. 19 hallándose en la necesidad de realizar, dentro de un breve plazo, su existencia de géneros por tener que corresponder á vários é importantes pagos, tiene el honor de participar que ha resuelto liquidar, con pérdidas sensibles, todos sus artículos. En vista de la tal situacion encarece á todos los padres de familia, aprovechen esta ganga, y se surtan de los géneros siguientes, asegurándose que harán un buen negocio, comprando á precios mucho mas bajos que los de fábrica. Se advierte que todos los géneros de lencería, son tejidos á mano habiéndose empleado la clase superior de hilo.

**PARA CONVENCEROS, VENID Y LO VEREIS.**—Los géneros son los siguientes:

Creas de hilo puro á 5 rs vn. la cana. — Grenobles id. id. de 7 á 16 id. id. — Retortas para camisas de Sra. de 12 á 24 id. id. — Holandas finas para camisas de caballero y señora de 14 á 32 id. — Sabanas sin costuras de 28 á 160 rs. una. — Mantelerías adamascadas de damás y granitos de 6, 12, 18 y 24 cubiertos; toallas de todas clases y tamaños, servilletas de id. id. — Cutray y granito de oro de 18 á 28 rs. vn. cana. — Gran surtido de pañuelos blancos y de color y cenefas de 12 á 200 rs. docena. — Pañuelos bordados, de 6 rs uno á 20 rs. todos son bordados á mano. — Pecheras para camisas de caballero, trabajadas á mano, de 5 á 16 rs. una. — Camisetas de lana de Sajonia y de algodón. — Bãnobas de piqué y otras. — Madapolan inglés sumamente fino, y del país. — Granito en piezas para servilletas y manteles. — Grande y variado surtido de puños y cuellos para señora.

Mr. PRADERE, teniendo relaciones con una de las mejores casas de óptica de París, en la que dos años estudió dicho arte, ofrece tambien á sus parroquianos con toda garantía los artículos siguientes, escogidos en dicho ramo.

Anteojos y lentes con cristales periscopicos cilindricos y flin-glas. — Cristal blanco y humo de Inglaterra para la conservacion de la vista desde 6 á 60 rs. par. — Estos dias se ha recibido un surtido de microscópicos para conocer las monedas falsas.

Mr. PRADERE recomienda especialmente los verdaderos CRISTALES DE ROCA DEL BRASIL, trabajados al cilindro á toda fuerza de agua, y deseoso de poder servir con toda comodidad y baratura, espondrá los anteojos de dicho cristal de roca de 100 rs. por 80 con guarniciones de acero.

NOTA.—A precios moderados se componen toda clase de gafas y lentes.

de Molina.

**D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.**

Hago saber: Que el dia 29 de Mayo próximo á las once de la mañana se venderá en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente, una casa sita en el pueblo de San Cristobal número 22 de la calle de San Jaime procedente de la testamentaria de Juan Gomila y Moll, arregladamente al pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público. Mahon 28 Abril de 1874.—Rafael Blasco.—Por su mandato.—Juan Pons Esno.

## Para vender.

Lo está una casa sita en Alayor calle del Horno número 16. El vendedor firmará la escritura de traslacion de dominio de la mitad de dicha casa, y cederá al comprador un crédito contra la otra mitad de casa, muy superior á su valor, quedando de eviccion por el mismo crédito y dando al adquirente todas las garantías apetecibles y equitativas. Darán razon en Mahon calle de la Libertad número 48.



# EL BIEN PÚBLICO.

MAHON 2 MAYO DE 1874.

## SUBGOBIERNO DE MENORCA.

Acabo de recibir el siguiente telegrama del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion:

Madrid 2.--A las once de la mañana de ayer forzó la escuadrilla el paso de la ría de Bilbao rompiendo las cadenas que obstruían el paso.--A las dos y media de la tarde entró el duque de la Torre en Portugaleta con su Estado Mayor. Los carlistas huyeron á la orilla derecha del Nervion desde donde pretendieron prolongar una lucha para ellos tan estéril.--La invicta villa está á salvo y el ejército libertador entrará en ella hoy fecha memorable.--La faccion huye y su derrota moral y material asegura la causa de la libertad y de la República Conservadora.

Y me apresuro á publicarlo para que llegue lo ántes posible á conocimiento de los habitantes de esta Isla.

Mahon 2 mayo 1874.

**Emilio Linares.**



# EL BIEN PUBLICO.

MAHON 2 MAYO DE 1874.

## SUBGOBIERNO DE MENORCA.

Acabo de recibir el siguiente telegrama del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion:

Madrid 2.--A las once de la mañana de ayer formó la escuadrilla el paso de la ria de Bilbao rompiendo las cadenas que obstaculizaban el paso.--A las dos y media de la tarde entró el duque de la Torre en Portugalete con su Estado Mayor. Los carlistas huyeron á la orilla derecha del Nervion desde donde pretendieron prolongar una lucha para ellos tan estéril.--La injusticia villa está á salvo y el ejército no portador entrará en ella hoy fecha inmutable.--La faccion fuje y su derrota moral y material asegura la causa de la libertad y de la Republica Conservadora.

Y me apresuro á publicarlo porque hegan á todos los puntos de conocimiento de los habitantes de esta Isla.

Mahon 2 mayo 1874.

Emilio Linares.